

**Zeitschrift:** Puls : Drucksache aus der Behindertenbewegung

**Herausgeber:** Ce Be eF : Club Behindter und Ihrer FreundInnen (Schweiz) [1986-1992]; Anorma : Selbsthilfe für die Rechte Behindter (Schweiz) [ab 1993]

**Band:** 35 (1993)

**Heft:** 5: Behindertes Europa

**Artikel:** Der lange Weg nach Maastricht

**Autor:** Huber, Daniel

**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-158490>

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 02.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# **Der lange Weg nach Maastricht**

von Daniel Huber

Zuerst ging es ganz zügig voran, von Basel nach Maastricht. Und echt EG-kompatibel war die Zugskomposition, die uns in die europäische Metropole brachte. Vorn eine französische Lok, dann zwei Bahnwagen der SBB, danach einige italienische Wagen und schliesslich nochmals französische. Das Ziel allerdings war nicht für alle dasselbe, nur die Schweizer Wagen wollten auf dem direkten Weg nach Europa, die andern wurden in Luxemburg umgehängt.

Und dann begann auch die lange Reise. Die Landschaft wurde immer grüner, die Bahnhöfe immer kleiner und die Halte immer häufiger. Nicht mehr grosse Zentren waren zu entdecken, nein, vielmehr quälten sich unsere beiden Schweizer Wagen von Dorf zu Dörfchen, von Bahnhof zu Bahnhöfchen. Geduld war gefragt und Bedächtigkeit. Es konnte nichts mehr überstürzt werden, was ja auch richtig war, denn schliesslich war unser Ziel nicht einfach Paris, Wien oder Rom, nein, nach Maastricht wollten wir, zur Wiege der *Europäischen Gemeinschaft*.

Je länger die Reise ging, desto durstiger und hungriger wurden die Insassen.

slnnen der Schweizer Wagen. Doch wie das so ist bei Bummelzügen, weit und breit war keine fahrende Verpflegungsstation mit rettenden Getränken und Sandwiches zu sehen. Von einem Speisewagen konnte ebenfalls nur geträumt werden. Doch Eidge-nossInnen sind SelbstversorgerInnen, und so verschlangen die Schweizer-bahnwagenfahrerInnen die mitge-brachten Käse-, Salami- und Schin-kenbrötli und tranken dazu Eistee (Milch hatte niemand dabei). Nach achtstündiger Bahnfahrt war das Ziel endlich erreicht. Doch schon folgte die nächste Enttäuschung. Keine Europaflagge war zu sehen, keine Minister rannten hektisch herum, und die Taxis, die in jeder grösseren Stadt vor dem Bahnhofeingang stehen, mus-sten wir ebenfalls suchen. Hätte da nicht auf den Bahnhofstafeln 'Maa-stricht' gestanden, man hätte glauben können, der Zug sei nur nach Aarau oder Baden gefahren. Nur eines un-terscheidet die beiden Bahnhöfe. Maastricht ist rollstuhlgängig, bei Aarau hingegen bin ich mir nicht ganz si-cher.